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! ! ! !“这是历史性一刻！就像当年开
发浦东的第一次起跑。去年!月"!

日，不少人在刚刚亮相、还挂着红绸
的管委会牌子前争着留影。”打开手
机寻找当初的照片，上海市工商局
自贸区分局工作人员王连凤眼里满
溢神采……
基隆路!号，王连凤走进敞亮的

自贸区综合服务大厅，换上制服，一
如既往坐在#$号窗口。#%个办事窗
口依次排开，人流络绎不绝。
一份《企业名称预先核准申请

书》递来。“注册资本&元？”王连凤
微笑了，“出资多少，是投资人权
利，但您认真考虑下，&元注册资本
的公司对实际经营业务的影响…
…”一番沟通，申请人将注册资本改
为&万元。
干工商'年多的王连凤，去年初

才从办公室调到注册科，自贸区挂
牌后，负责企业名称窗口登记。半年
来她总觉常识“失灵”，“没想到全社
会投资热情被‘瞬间激活’。”
“我和同事们曾经完成一天接

待&())人次政策咨询任务。”在地铁
里，小王都会被人认出来，“你不是
#$号窗口那个姑娘吗？”

小王的压力不仅源于业务井
喷。负面清单管理模式、商事登记制
度改革，也考验着业务能力、综合素
质和工作作风。“我键盘下放着负面
清单呢，”每天窗口都有种种新问
题，甚至“疑难杂症”，“逼着你认真
学习”。
“自贸区建设，也是革政府自

己的命。”王连凤说：“咱第一放飞，
就遇到了下雨，但这是太阳雨。”这
个来自风筝之乡的潍坊姑娘，笑用
流行语形容自贸区活力：“感觉杠
杠的！”

! ! ! !上海洋山港。海天无涯，一桥如线，将中
国经济最敏感的触角伸向太平洋，每年 &$))

多万标箱集装箱在这里吞吐，联通天下。
短短几年跃升“全球最繁忙集装箱港

口”，不再是上海最热话题。人们念兹在兹的
不仅是货物，更有配置全球航运资源的能力。
中国（上海）自由贸易试验区这块国家“试验
田”，激发出制度创新的巨大空间。
东海 &))公里黄金海岸线，串起 *'+('平

方公里的自贸区。从去年 !月 "!日自贸区挂
牌至今，这里看不出“推地刨坑、拔地而起”的
外在变化，然而，静水深流，一场“润物无声”
的内在变革，正在激荡。
“一个‘试验’，至少省了一个亿。”走出中

银大厦，高晓丽一脸轻松。但时间倒回几个
月，她的心情堪称“晚风斜日不胜愁”。

今年 ,月，承建并经营着洋山港的上港
集团，&))亿余元债务集中到期，身为集团资
产财务部总经理，高晓丽早就开始紧张筹钱。
自贸区试水的跨境人民币融资新政恰逢其
时，中国银行等数家银行在全球找寻最便宜
的资金，不到一个月就落实 %(亿元。
“大胆闯、大胆试、自主改”，聚焦投资管

理、贸易便利、金融开放、事中事后监管四大
领域先行先试，半年来自贸区上演了一部热
播“连续剧”，让无数高晓丽们惊喜连连———

一纸清单，挠到了最痒处，一夜走红：共
和国史上第一份外资管理领域的负面清单，
在自贸区挂牌当晚问世，迅即撩动市场激情。
*)&$版“清单”，正在加紧编制。
一出金融改革重头戏，掷地有声：*个月

前，扩大人民币跨境使用等 -项金融细则“靴
子”密集落地；“一行三会”-&条改革举措大部
分进入操作实施。自由贸易账户体系，被视为
自贸区最核心的金融创新举措，也将推出。

一场服务业开放，超越世贸组织承诺开
放领域，引人瞩目：*,条开放措施中，**条可
以实施、&,'个具体项目落地……
“不栽盆景，而是种苗圃。”中共中央政治

局委员、上海市委书记韩正说，自贸区所有制
度、规则，所有改革举措都必须按照中央要
求，实现可复制、可推广。
民企来了！跨国巨头来了！自贸区半年设

立企业 (())多家，相当于其前身上海综合保

税区 *)余年的数量。投资及创业激情如此井
喷，自贸区管委会常务副主任戴海波惊呼没
想到，“看来人们更看重制度红利啊！”

同世界上其他自贸区一样，上海自贸区
改革，少不了营造“境内关外”的贸易便利环
境，但重心在于探索以准入前国民待遇、负面
清单为核心的管理模式。
“我们做得很有味道。”在上海市委副书

记、市长杨雄看来，这半年在自贸区为我国经
济体制改革的核心问题———政府与市场的关
系的界定，找到了具体抓手、路径。“是否进清
单，厘清了市场和政府的边界。只要我们不断
把清单理清、缩短，提高透明度，就可以让市
场发挥更大的作用。”
“原来我们只想推开一道缝，人家却为我

们打开了大半扇窗！”开放倒逼改革，相关部委
壮士断腕：增值电信 '个领域，上海方面希望
开放两三个，工信部开放了 (个；货物入区通
关时间缩短 *至 ,天；领到营业执照等证照缩
短到 $个工作日内……
上海市委常委、自贸区管委会主任艾宝俊

一直琢磨几个问题：“没有参照物，没有先例；
既要做点压力测试，也要切实防范系统性风
险；要先行先试，不能自拉自唱；要于法有据，
不能有思维定势……”自贸区管委会副主任
简大年目睹蛰伏已久的改革潜能被点燃，颇感
自豪，“站在离世界最近的地方，顶着‘鸡蛋’跳
舞，担着使命奋楫，历史或将写下：‘自贸区，改
写世界经济新格局的中国开放新起点’。”

! ! ! !作为新一轮改革开放的试验田，中国（上
海）自由贸易试验区从孕育到初生，“被打量”
注定如影相随。

有两眼放光的兴奋———自贸区概念股反
复活跃，“大妈”抢注“壳”公司；有报以冷眼的
失落———总体方案并非“优惠政策大全”，“唯
一成果似乎就是一个混沌的局面”……

上海自贸区这枚爆竹，究竟是潮了，还是
响了？本报记者怀揣问号，通过近十天实地调
研，倾听自贸区人坦然应答。

到底是在试验开放!还是在试验管制"

客观评判松与紧
自贸区“苗圃”试种的“第一株”，就是负面

清单。
这份清单公布即遭吐槽：就是把正面清单

反过来点一遍，禁止类别不减反增，“试验区是
在试验开放呢，还是试验管制呢？”

本报上海分社与人民网舆情监测室撰写
的一篇舆情分析报告，统计了媒体、专家的观
点分布，结果超过八成认为清单还需优化。但
“非禁即入”的理念创新，是锐意改革的一大
步。如今，探索负面清单管理模式，风靡全国。
“对负面清单，很多人去年 ,月前都没听

说过。”自贸区管委会常务副主任戴海波坦言，
上海自贸区的一个“聪明之处”在于开了一个
各部门最容易接受的清单，“今后努力做负面
清单的减法，不断减也就不断开放”。
自贸区成立后，新增企业外资所占比重逐

渐提高，从开始 *.至 ,.，上升至今年 ,月的
'+-.。“透过自贸区，我们对中国新一轮改革开
放信心十足。”花旗银行上海分行副行长兼自
贸区支行行长张晓萌如是说。

各项政策细则!只听楼梯响不见人下来"

冷静看待快与慢
微信上流传的“关于上海自贸区的 &)句

抱怨”，集中在嫌慢、嫌烦：“自贸区各项政策细
则，是只听楼梯响不见人下来”。
有意思的是，不少受访企业却相当宽容。
全球轴承供应巨头斯凯孚集团的分拨（上

海）有限公司总经理周洁，正沉浸在保税与非
保税商品分类监管从“物理围网”到“数据围
网”转变的喜悦中，这大大节约了运营成本。她
笑对“慢”的抱怨：“任何变革管理，都需要平台
期，不可能直奔结果。”

中国海运（集团）总公司财务金融部高级
经理杨军，则初尝中国首单境外借人民币的甜
头，通过中行在澳门银行融资，至少省了 &))

万元财务费用。
上海国际航运研究中心秘书长真虹用“一

快二慢”评价有关航运的政策效果，“负面清单
方案出台快，航运企业市场反应慢，政策的后
续配套也比较慢。”
外界的“失望”很大程度源自金融领域。复

旦大学法学院教授龚柏华认为，改革要分步施
行。“从金融本身改革看也许不快，但从服务实
体经济而言，自贸区金融创新还是比较快的。”

是改革者的试验田!还是投机者的乐园"

辩证把握热与冷
“先放一个篮子”，是一些投资者的心态。

上海自贸区揭牌至今陡增 (())多家企业。“这
里是改革者的试验田，还是投机者的乐园？”担
心不无缘由。

自贸区管委会副主任简大年表示，“作为
国家意志的体现，自贸区不是政策洼地，而是
制度创新的试验田。”
放权、开放，并非放任不管。
,月 &日起，企业无需年检，却需要按规

定期限履行年度报告公示义务。金融监管者在
各种场合强调，自贸区金融创新绝不是金融的
“自拉自唱”，绝不能出现系统性、区域性风险。
自贸区事中事后监管制度已具雏形。
正如上海市委常委、自贸区管委会主任艾

宝俊所言，“准入方面不必多管制，维护市场秩
序、与国际接轨的监管措施，倒是应该加强。”

自贸区能给国家几张王牌"跟百姓啥关系"

理性预期近与远
国际贸易投资规则体系如今面临重塑，

“上海自贸区能给国家几张王牌？”自贸区人重

任在肩，主动对接国际新规则，以更高水平的
开放，倒逼国内改革，释放改革红利。

戴海波认为，投资准入只是起步，今后在
行政公开透明、公平竞争、权益保护等方面推
进改革会更难，但也更有意义。“今年我们将推
出 ,'项重点工作，这三项名列其中。”
“自贸区跟咱普通老百姓啥关系？”答案就
在身边。应运而生的跨境通电子商务平台，上
线以来已销售 ,万件境外商品。自贸区首家中
外合资旅行社已获批出境游执照。今后，经由
汽车平行进口、老百姓有望以更合理价格买
车，可读洋职校、找洋律师打官司、享受洋腔呼
叫中心服务……

会不会高开低走!甚至无疾而终"

准确观察动与静
目前已有 *)多个省份明确提出申报自贸

区，留给上海的改革“窗口期”越来越短。人们
担心：“会不会高开低走，甚至无疾而终？”
“压力很大，第一年就要出一批可复制、可

推广的新制度。”简大年认为，新制度必须真金
白银，且有一定引领性。

与以往开发区高楼拔地而起的外在变迁
不同，自贸区是激发制度创新内生动力的一场
革命。即将颁布的上海自贸区条例，则是自贸
区发展历程中的一件大事。改革于法有据，不
确定性就减少一分。
中共中央政治局委员、上海市委书记韩正

详解了自贸区制度创新的三个层次：“第一条
是‘废’，凡不能体现市场在资源配置中起决定
作用、不符合十八届三中全会深化改革精神
的，一律废除，这容易做到；第二条是‘改’，如
行政审批制度、海关监管制度、企业登记制度
改革，有一定难度；第三条是‘立’，即制度创
新，这是核心、是难点，也是看改革能否成功的
关键所在，涉及利益格局调整，既要有智慧，也
要有勇气。”
“试验区允许试错，但试错也要有底线思

维，不能出现系统性、颠覆性的错，引起对改革
的重大非议。”上海市市长杨雄道出自贸区人
的“改革观”。

种好国家苗圃 奋楫制度创新
人民日报今刊发通讯讲述上海自贸区半年印象

! 繁忙的中国#上海$自贸区洋山集装箱港口 本报记者 陈梦泽 摄

五问自贸区!!爆竹"究竟响不响
一位工作人员的!微"观察

再一次起跑

人民日报记者
牛一兵 刘建林 李泓冰 禹伟良


